

Forum Internacional
de Acción Católica

International Forum
of Catholic Action

Forum Internazionale
di Azione Cattolica

NOTICIAS NEWSLETTER NOTIZIE

1997/2

Christ est ressuscité, Alléluia: c'est l'acclamation de l'Eglise et de l'Action Catholique pour tout le monde.

Que l'Esprit Saint envoyé à Pentecôte nous accompagne surtout dans ce chemin en préparation à la II Assemblée Ordinaire du FIAC à Buenos Aires.

Motivés par la récente Rencontre continentale européenne à Malte, nous découvrons de plus en plus que le vrai dialogue, au point de vue personnel et associatif, implique une interaction avec Dieu, dans l'Eglise, avec le monde et les cultures, jusqu'à devenir dialogue de salut (cf p. 3).

Le FIAC, après ses premiers cinq ans de vie, suivant ses finalités et ses objectifs, continue à offrir sa contribution à l'Eglise et comme il représente Associations et Fédérations de Mouvements d'AC de différents pays, est en train de devenir une voix à niveau international.

En sont exemples la contribution à la prochaine Assemblée Oecuménique européenne à Graz (cf p.4), la participation de deux jeunes au Forum international qui précède la Journée Mondiale de la Jeunesse à Paris (cf p. 7), la participation à la première Rencontre des Laïcs du Moyen Orient en Juin à Beyrouth (cf p. 8), la contribution à la préparation du Synode de l'Amérique Latine (cf p. 7), la participation à la Commission pastorale du Grand Jubilé pour l'An 2000 et le cours de formation pour les laïcs d'AC de Myanmar-Birmanie en Février (cf p. 7).

Bien d'instances récentes nous demandent une présence toujours plus active au regard des laïcs de diverses réalités: Albanie, Burundi, Sarajevo et Bosnie-Herzégovine, Cuba...: une invitation à nous préparer pour répondre ensemble au défi de l'inculturation de la foi, à ouvrir notre cœur, à aborder les problèmes qui accablent tant de peuples: corruption, narcotrafic, pauvreté. Pour l'AC il s'agit de saisir les signes des temps afin de célébrer d'une façon appropriée l'an 2000: la réponse est dedans nous, la "missio ad gentes" n'est certainement pas encore terminée.

Notre Bulletin veut être un instrument pour partager les activités du FIAC et devenir de plus en plus l'instrument pour partager les nouvelles de différentes AC et des pays avec lesquels nous sommes en contact: nous attendons des contributions sur les événements en programme ou sur ceux qui se sont à peine passés: tout cela nous aidera à nous connaître, à saisir des idées, à partager nos difficultés et nos espoirs.

Eduardo Ramirez Cato

INDEX

Communiqué Final Rencontre EU	page	3
11 ^e Assemblée Oecuménique Européenne	page	4
11 ^e Assemblée Ordinaire	page	5
Nouvelles des AC	page	7
Rapports avec le Conseil Pontifical pour les Laïcs	page	7
Vademecum	page	8

COMUNIQUE FINAL

Rencontre européenne

Du 4 au 6 avril s'est déroulée à Malte la rencontre continentale européenne du Forum International d'Action Catholique.

Le sujet qui a été traité "en dialogue avec Dieu, dans l'Eglise, avec le monde et les cultures" a voulu placer cette rencontre dans la perspective de la deuxième assemblée ordinaire du Forum qui aura lieu, juste sur ce sujet, à Buenos Aires du 11 au 14 septembre. A travers ces deux étapes importantes les Associations d'Action Catholique qui sont dans les différents pays du monde veulent participer au chemin commun de toute l'Eglise vers le Jubilé de l'An 2000; la voie est celle de la "nouvelle évangélisation": avec la communauté ecclésiale, à travers un laïcat mûr dans la foi, en dialogue avec les gens et les cultures, pour une annonce vive de l'Évangile.

Le dialogue mène le chrétien et la communauté chrétienne à vivre ensemble avec les hommes, les femmes, les familles, partageant les situations et les conditions communes de vie, abordant les problèmes concrets qui se lèvent de la société complexe de notre temps.

Le dialogue nous met à l'écoute des problèmes et des aspirations que les différentes cultures font jaillir et nous mène à rechercher les réponses aux demandes sur le sens de la vie, de l'histoire, sur les efforts que les gens et les sociétés ont à faire, pour bâtir leur futur.

Le dialogue se présente comme un chemin commun, pour redécouvrir "la pleine vérité sur l'homme", le dessin d'amour de Dieu sur l'homme et sur l'histoire des hommes. La recherche des réponses au "mystère du monde", au "mystère de l'homme" que les cultures poursuivent à travers le dialogue, s'ouvre à la perspective de la transcendance, au "mystère de Dieu", qui est le cœur de chaque culture. Le dialogue devient ainsi annonce et dialogue de salut.

A participé à la rencontre Mons. Stanislao Rylko, Secrétaire du Conseil Pontifical pour les Laïcs, qui a porté le salut et l'encouragement de Mons. Stafford, Président du même Conseil. Il a situé le thème du dialogue dans la ligne du Concile et, en particulier, de l'Encyclique *Ecclesiam Suam* de Paul VI. A travers les travaux quelques engagements communs pour le FIAC ont émergé, comme instrument concret de dialogue parmi les AC et avec toutes celles réalités – surtout dans les pays de l'Europe de l'Est – où l'AC est en train de se constituer ou de se renouveler à travers des associations sous ce nom ou bien sous d'autres.

Le but est celui de marcher ensemble pour promouvoir la participation des laïcs dans l'Eglise et dans la société: adultes, jeunes, enfants, en collaboration avec les pasteurs de nos Eglises particulières.

En particulier l'expérience des jumelages – déjà en cours – entre associations diocésaines de différents pays peut être développée comme une activité ordi-

naire des membres du FIAC en Europe.

La deuxième rencontre continentale européenne aura lieu dans la diocèse de Iasi – Roumanie – dans l'été de 1998. Elle sera précédée – très probablement – par une activité pour les jeunes des pays de l'Europe de l'Est. Une attention spéciale a été dévouée à la préparation de la prochaine Assemblée Oecuménique de Graz, dont nous a parlé Dr. Helmut Steindl du Secrétariat CCEE. Au cours de cette Assemblée l'AC de l'Autriche va organiser une initiative spécifique.

Ont participé à la rencontre les représentants des AC membres du FIAC en Europe (Autriche, Italie, Malte, Espagne, Suisse Italienne, Roumanie – rite grec-byzantin et rite latin) et des pays extra-européens du Secrétariat FIAC (Argentine, Mexique); les représentants de quelques pays de l'Est comme observateurs (Pologne, Slovaquie, Hongrie, les gens d'Albanie n'ont pu participer). Aussi un représentant du MIDADE – Europe (organisme international catholique pour l'apostolat des enfants) a été présent.

Malte, 4-6 Avril 1997

II^e ASSEMBLEE OECUMENIQUE EUROPEENNE

Graz, 23-29 Juin 1997

La réconciliation: don de Dieu et source de vie nouvelle

Le FIAC a été invité à participer avec un représentant parmi les AC d'Europe, étant une des organisations qui coopèrent avec le Conseil des Conférences Episcopales Européennes (CCEE). En plus des représentants des AC qui participent dans les délégations nationales, le FIAC sera présent avec un représentant à lui.

A l'occasion de la deuxième Assemblée Oecuménique Européenne à Graz, l'Action Catholique d'Autriche va organiser – en collaboration avec l'Académie Protestante, l'Eglise Protestante de Graz et l'Association Catholique des Licenciés – une table ronde sur "Etre chrétiens et agir politiquement".

L'introduction sera faite par Dr. Danting de l'Eglise Protestante et par le Cardinal Koening de l'Eglise Catholique. Suivra une discussion avec la participation des experts: Dr. Alexandros Papaderos (Académie Orthodoxe, Crète); Milan Opocensky (Secrétaire Général de l'Alliance Mondiale Réformée, Genève); Rev. Paul Oestreicher (Doyen de la Cathédrale de Coventry, Eglise Anglicane); Mons. Vaclav Maly (Evêque Auxiliaire de Prague); Prof. Dr Miklos Tomka (Académie Sociale, Budapest).

Modérateur: Christine von Khol, journaliste et membre de l'Académie des Citoyens d'Helsinki.

L'initiative vise à faire ressortir la responsabilité des chrétiens dans la transformation du monde socio-politique d'aujourd'hui.

La table ronde aura lieu le 24 Juin à 20.00 heures dans la Salle baroque du Séminaire de Graz, Bürgergasse 2. (Traduction Anglais/Allemand).

DEUXIEME ASSEMBLEE ORDINAIRE DU FIAC

Jésus Christ, unique Sauveur, hier, aujourd'hui et à jamais

**En dialogue avec Dieu, dans l'Eglise,
avec le monde et les cultures**

Dans la communauté ecclésiale avec la participation d'un laïc
qui annonce l'Evangile et dialogue avec les cultures

Buenos Aires, Septembre 11/14 1997

Programme

Judi 11 Septembre

- Arrivées
- Accueil des Délégations

Vendredi 12 Septembre

Matin

9.00

- Bienvenu, Introduction et Salutation
 - Présentation des Délégations de différents pays
 - Rapport sur les trois ans 1994-1997
 - Le FIAC après le Décret de reconnaissance juridique
- 11.00
- Célébration Eucharistique
- 12.30
- Déjeuner
 - Repos

Après-midi

15.00

- Communication: *Le monde où nous vivons*
 - Présentation générale sur la base des réponses à un questionnaire, apportées en avance par chaque pays
- 15.45
- Intervention de chaque Action Catholique (5 minutes chaque pays, sur la base d'un questionnaire envoyé en avance, chacun présente 5 diapos)

17.00

- Break – Café, thé

17.30

- Reprise des interventions des pays

- 18.30
- Départ pour Buenos Aires
 - Tour de la ville
 - Déjeuner au siège de l'ACA
 - Retour à la Maison de Retraites "Christ Roi"

Samedi 13 Septembre

Matin

- 8.30
- Célébration Eucharistique
- 9.30
- Communication: *L'Eglise et le Monde: Dialogue et chemin de salut*
Les Laïcs d'Action Catholique du Vatican II vers le Troisième Millénaire
- 11.00
- Carrefours mixtes
- 12.30
- Déjeuner
 - Repos

Après-midi

- 15.00
- Carrefours continentaux
 - Révision 94-97 et propositions 97-2000
- 17.30
- Break - Café, thé
- 18.00
- Assemblée plénière
 - Synthèse des travaux des carrefours
 - Présentation des élections
 - Elections
- 20.00
- Dîner
 - Soirée d'amitié

Dimanche 14 Septembre

Matin

- 8.30
- Prière du matin
 - Présentation du nouveau Secrétariat
 - Lignes pour le Programme 1997-2000
 - Communiqué final
- 10.00
- Départ pour Lujan
- 11.30
- Célébration Eucharistique dans la Basilique de Notre Dame de Lujan
 - Déjeuner typique et spectacle folklorique

Après-midi

- 13.00
- 17.00
- Retour à Buenos Aires (logement dans un hôtel ou départ pour l'aéroport)

Siège: Maison de Retraites Christ Roi - Juan de Garay 1147. Luis Guillón. Buenos Aires.

NOUVELLES DES AC

Cours de formation aux laïcs d'AC de Taunggyi, Myanmar

Du 9 au 13 Février passé environ 100 responsables laïcs (6 femmes et le reste hommes) des diocèses de Taunggyi, Loikaw et Hakha ont participé au cours sollicité par Mons. Mathias U Shwe, Président de la Conférence Episcopale de Myanmar et conduit par Maria Giovanna Ruggieri de l'ACI et Eduardo Ramirez Cato.

On a traité les thèmes suivants:

- * la vocation du responsable d'AC
- * la formation à la responsabilité
- * le responsable et la dynamique associative.

Ces thèmes ont été traités dans la perspective de la formation des responsables et de la spiritualité nécessaire.

On est parti des situations réelles, on a employé maintes méthodologies et peu de discours. Les responsables sont restés enthousiastes et sont partis pour répéter cette expérience dans leurs situations particulières.

Un grand merci à Mons. U Shwe et à Père Angelo Tin pour leur présence et leur soutien.

RAPPORTS AVEC LE CONSEIL PONTIFICAL POUR LES LAÏCS

Contribution à la préparation du Synode des Evêques de l'Amérique Latine

Comme annoncé dans le Bulletin 1997/1, le Conseil Pontifical pour les Laïcs a demandé à Eduardo Ramirez Cato, Coordinateur du Secrétariat FIAC et membre du même Conseil, une contribution pour enrichir le "Document de Travail" dont les Evêques vont se servir avant l'Assemblée Synodale de l'Amérique Latine courant Novembre de cette année. Ayant reçu quelques propositions, on a rédigé un document comme contribution de l'AC de l'Amérique Latine à l'Eglise de ce continent. Nous vous invitons à vous joindre à tout ce qui dans ce sens nous sera proposé par le Conseil Pontifical pour les Laïcs, et à attendre le "Document de Travail" qui va bien tôt paraître par le Conseil présynodal.

Participation au Forum International des Jeunes, Paris 14-18 Août 97

Aussi dans cette occasion le PCL a invité le FIAC à participer avec deux représentants au Forum International des Jeunes auquel seront envoyés de jeunes délégués des Conférences Episcopales et des Mouvements,

Associations, Communautés et groupes ecclésiaux organisés à niveau international. Le Forum a lieu avant la Journée Mondiale de la Jeunesse qui est célébrée à Paris du 19 au 24 Août. Au cours de la réunion du Secrétariat FIAC à Malte le 4 Avril, on a reçu la disponibilité des AC d'Espagne et d'Argentine.

2. Première Rencontre des Laïcs du Moyen Orient, Beyrouth 10-14 Juin 97

Le PCL a organisé le premier Congrès des Laïcs catholiques du Moyen Orient: une initiative de communion ecclésiale et en même temps de sollicitude pastorale, particulièrement significative après le Synode libanais et la visite du Saint Père. Parmi les env. 200 participants provenant de Liban, Syrie, Egypte, Terre Sainte, Jordanie, Iraq, Chypre, Turquie, Arabie, Kuwait, Afrique du Nord, il y aura aussi le coordonnateur du FIAC, qui a été invité à représenter et à présenter l'AC ensemble avec d'autres membres d'Associations et de Mouvements ecclésiaux.

VADEMECUM

On est en train d'en réviser la traduction pour l'imprimer avec le titre *VADEMECUM 2000 Laïcs ensemble dans l'Eglise vers le troisième millénaire*. Il s'agit de diverses plaquettes groupées dans un classeur, disponibles en trois langues avec les couvertures en coloris différents: vert/texte italien - bleu/texte anglais - jaune/texte espagnol. Le texte est une version provisoire pour l'Assemblée de Buenos Aires, pendant laquelle il sera examiné et en suite imprimé dans la version définitive, pour la période 97-2000.

INDEX:

I^{re} PARTIE - une plaquette avec l'introduction générale (étapes, documents, magistère-petite anthologie, notes).

II^{re} PARTIE - Sept plaquettes, une pour chacune des AC nationales membres du FIAC: Argentine, Autriche, Italie, Malte, Mexique, Espagne, Roumanie/rite grec-byzantin (1. Histoire 2. Structure de l'Association 3. Dynamique 4. Statistiques et financement 5. Caractère et mission 6. Informations générales).

III^{re} PARTIE - Une plaquette pour tous les pays membres ayant des situations différentes, ceux en train de constituer l'AC et/ou de la renouveler (Associations diocésaines: Paraguay/Asuncion - Suisse Italienne/Lugano, Roumanie (rite latin)/Iasi - Burundi/Bururi, Colombie, Myanmar-Birmanie/Laikow, Taunggyi, (Taungoo); AC féminine: Venezuela, Luxembourg.

(1. Histoire 2. Situation actuelle 3. Perspectives).

27 Mai 1997

FAX RECU le 20 Mai 1997

envoyé par l'Abbé Salvatore NICITERETSE

Aumônier diocésain de l'Action Catholique de BURURI

Bururi, le 7 Mai 1997

LE MASSACRE DES PETITS SEMINARISTES DE BUTA EST "UN CRIME CONTRE L'INNOCENCE ET CONTRE L'AVENIR"
dénonciation du Directeur de L'UNESCO Federico Mayor.

Le matin du 30 Avril vers le 5h30 un groupe armé attaque le petit Séminaire de Buta. Toutes les maisons sont assaillies en même temps. Les dortoirs des élèves, les maisons des professeurs, le couvent des Prêtres, le Centre de Formation Permanente sont mitraillés simultanément. Les fusillades causent la mort de 40 élèves, 26 gravement blessés dont deux sont encore en réanimation; l'incendie d'un dortoir, la destruction de 5 véhicules, la démolition des équipements, des portes et fenêtres.

Le petit Séminaire de Buta est une maison de formation classique pour futurs prêtres, il n'a jamais été politisé. Depuis la crise de 1993 (octobre) les élèves provenant de 5 Diocèses sur 7 et de toute ethnies mêlées vivent en parfaite unité et harmonie entre-eux et avec leurs professeurs d'origine Burundaise (hutu et tutsi) et d'origine Zaïroise. Les enfants qui fréquentent cet établissement d'enseignement secondaire y sont admis à l'âge de 11, 12 et 13 ans. Ils terminent tout le cycle secondaire entre 18 et 20 ans sauf exception.

C'est donc un grossier mensonge de dire que le petit Séminaire de Buta était militarisé, comme l'a déclaré à la Radio Voix de l'Amérique le porte-parole officiel du Parti C.N.D.D. qui réclame l'agression du petit Séminaire de Buta et les tueries des innocents surpris dans leur sommeil matinal.

ATTAQUE DEL'ECOLE TECHNIQUE SECONDAIRE DE KIRYAMA

L'Ecole Technique Secondaire de Kiryama est dirigée par les Frères Canadiens de l'instruction chrétienne. C'est une école du Diocèse de Bururi située à 21 kms de Buta.

Le lendemain de l'attaque de Buta à la même heure, les combattants de C.N.D.D. occupent la colline sur laquelle sont érigés les bâtiments de l'établissement, heureusement les bâtiments de l'école étaient bien gardés, ils foncent sur le couvent des Soeurs Canadiennes "Filles de la Providence" qu'ils laissent vide et abîmé en partie, delà ils assaillent le couvent des Frères de l'Instruction Chrétienne, détériorent les portes et les fenêtres, détruisent

un téléviseur par balles et brûlent une jeep.

Pour quelle raison ont-ils mis à sac la maison des Soeurs Canadiennes, endommagé le couvent des Frères et détruit leurs équipements?

Etaient-ils militarisés? Quelle mensonge, quel art de désinformer l'opinion publique.

A la même occasion, il convient de rappeler d'autres agressions dont l'Eglise a été victime.

1. Au mois de mars 1996, le Grand Séminaire de Durasira dans le Diocèse de Ngozi a été attaqué, saccagé et détruit par les combattants du même Parti C.N.D.D.

2. La nuit du 21 au 22 avril 1996, les gens de la même organisation ont enlevé plus que 80 séminaristes du petit Séminaire de CIYA dans le Diocèse de Hubanza, après avoir détérioré les maisons et pillé.

3. Le 9 septembre 1996, Son Excellence Monseigneur Joachim RUHUNA Archevêque de Gitega est assassiné lâchement avec deux personnes consacrées.

Le commandant de la troupe, nommé Anicot, ancien séminariste du petit Séminaire de Mureke dans le Diocèse de Ngozi et déserteur de l'Institut Supérieur des Cadres Militaires (SCAM) est bien connu comme commandant des troupes armées du C.N.D.D. dans les zones de Gitongo, Rutegama...

QUELQUES COMPORTEMENTS IMMORAUX DE CES ATTAQUANTS

Ils détruisent sauvagement les vies des faibles et innocents: enfants, vieilles personnes, femmes, malades... En guise d'illustration, voici des scènes horribles:

- la même matinée de l'agression du séminaire de Buta, ils ont brûlé un centre de santé, violé et impalé par le sexe l'infirmière; à ce même endroit ils ont tué 8 vieilles dames et un Pasteur pentecôtiste.

- Depuis le 30 avril à ce jour, ils continuent à tuer les vaches, les chèvres... à brûler les réserves de vivres dans les maisons et les greniers; ils continuent à incendier les maisons des Tutsi et des Hutu qui n'envoient pas leurs jeunes chez les attaquants ou ne donnent pas une cotisation; ils continuent à brûler les centres de santé.

Que tels actes trouvent des soutiens et des justifications, cela dépasse mon entendement.

Que des auteurs et des commettants de telles barbaries puissent offrir à la Nation Burundaise un climat de pardon et de réconciliation il faut qu'on ait renoncé aux critères moraux de la société et aux lois de Dieu!!

† Bernard BUDUDIRA

Evêque du Diocèse de Bururi et

Président de la Conférence des Evêques Catholiques du Burundi